

LA OPINION

EDICION DE LA MAÑANA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en la libreria de Bartolomé Rotger, Palacio 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 9 a 12 mañana, y de 3 a 6 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION.

1.25 pesetas al mes.

Número suelto 10 cents. de peseta

PARIS

Mr. Antoine y el futuro Teatro Libre.— El decano de los directores de teatro.—Una broma pesada.

Mr. Antoine, el director del Teatro Libre, refugio y desquite de los autores rechazados de los demás teatros, y quien, en honor a la verdad, ha dado a conocer obras de gran mérito no admitidas en los demás teatros de París, acaba de publicar un folleto explicando sus proyectos para la próxima temporada de invierno.

Antoine quiere construir un teatro modelo, con decoraciones modelo, con director modelo y compañía modelo. Todo modelo.

Tomado en serio, el proyecto de Antoine es para tenido en cuenta.

El futuro Teatro Libre se construirá en el centro de París, entre la Opera y la Magdalena; las localidades costarán la mitad que en los demás teatros, y se suprimen las *ouvreuses* ó acomodadoras, ventaja de que no se dará exacta cuenta quien no haya pasado bajo sus rapaces manos. La *ouvreuse* es la plaga más insoportable en los teatros parisíenses, y la medida de Mr. Antoine suprimiéndolas será aplaudida por todo el mundo. El público español, acostumbrado a que el acomodador le coloque sin exigirle un centimo, no sabe la sanguijuela que es esta *ouvreuse*, que lleva un franco hasta por permitir que el espectador ocupe un asiento que ha pagado en el despacho y al que tiene perfecto derecho.

En cada asiento habrá una especie de caja, donde cada espectador podrá guardar paraguas, gaban, etc. Queda, pues, suprimido el guardaropa.

La orquesta, cuando la haya, estará oculta en el foso. Se suprime por este lado el desagradable estorbo de los mástiles de los violones.

Una vez levantado el telon, se cerraran las puertas del teatro y no podrá entrar nadie, con lo cual se suprimen los portazos en los palcos y las pisadas de los que llegan tarde.

Habrà una sala reservada con mesa, cuartillas recado de escribir, etc., para los periodistas que quieren dar cuenta del estreno sin ir a las redacciones.

La maquinaria y *mise en scene* serán la última palabra del adelanto en estos importantes factores.

Pero la reforma verdaderamente atrevida de Mr. Antoine no es de las de te-

lon afu-ra, sino de telon adentro. Monsieur Antoine ha resuelto acabar con el cómico como influencia teatral.

—Nada de cómicos mas que para representar sus papeles—se ha dicho.— En el teatro el autor y la obra producto de su ingenio son el todo.

Para el atrevido innovador el cómico es un jornalero que no puede exigir más que el pago de sus dietas, y quiere (no muy desafortunadamente) que acabe la tiranía y omnipotencia que el cómico ejerce sobre la literatura dramática. «La galantería venal y el proxenetismo—dice en su folleto,—cuidadosamente sostenidos hasta hoy de ambiente especial y en teatros de pura exhibicion, invaden ya las escenas escogidas. Pues bien, una actción no puede trabajar bien con preocupaciones de este género.»

Así, pues, en los carteles del Teatro Libre queda suprimida la mención de las intérpretes de las obras, y solo se dirá: *Tal comedia de Fulano en tantos actos.* Y se acaba: en las variedades de bastidores: todos los actores serán iguales ante la oscuridad del *indistintismo*.

Lo maravilloso es, que Antoine haya podido reunir una compañía muy regular que acepta esta condicion. Figúrese el lector qué sucedería en España si un empresario hiciera lo mismo. Hasta los racionistas y *partes por medio* se sublevarian contra él. ¿Cómo! Figurar en el cartel el autor, que no ha hecho más mérito que escribir la obra, y no figurar nosotros, el alma, los intérpretes, que dirían muchos *primeros actores*! Nunca; antes consiento que me pongan en el cartel en cruz con Fulano que tolerar que me supriman.

Antoine establecerá en su Teatro Libre el mismo régimen que Wagner adoptó para el de Bayreuth.

Dará una sola representación de cada obra, y una funcion cada quince días.

Es de desear que Antoine no fracase en su empresa, y que asome en España otro empresario del mismo temple.

Cousagramos la semana a cosas de teatro.

Ha muerto el decano de los directores de teatro, París, una fisonomía sumamente curiosa y muy llorada por cuantos le conocieron y recibieron de él beneficios y apoyo.

París era propietario de la sala *Bataclan*, conocida de cuantos extranjeros visitan esta capital. En ella hizo y deshizo

dos veces su fortuna, y allí dió a conocer modestamente muchos artistas que luego han sido estrellas en teatros de primer orden, como el barítono Eugère, la May y la Tasilly; esta última hizo en Madrid una corta temporada de ópera en el Principe Alfonso de Madrid, y se fugó con un abonado.

París logró acreditar el *Bataclan*, y puso todo su empeño en que a aquél concurriesen las familias. Al cabo de tres ó cuatro temporadas logró hacerse dueño del terreno en que estaba levantado el inmueble.

París entró aquí sin un franco, sin instruccion alguna, sin saber casi escribir, se aficionó al teatro en sociedades de *amateurs*, y reuniendo unos cuantos actores de los cuales el que más cobraba doce duros al mes, emprendió con ellos la primera *tournee* teatral de que se tiene noticias, representando un drama antiguo titulado *Farouch el moro*. De esta expedicion sacó unos diez mil francos que fueron la base de su fortuna.

Fundó sucesivamente, y antes de llegar al *Bataclan*, diversos conciertos, entre ellos el del *Gigante*, donde debutó nada menos que Maria Sass, tan conocida en Madrid. París tenía tal vanidad por ser hijo de sus obras, que en estos últimos tiempos firmaba orgullosamente sus cartas añadiendo una línea: *Proprietario del Bataclan*. Hasta los setenta y ocho años no dejó la vida activa de empresario, a pesar de sus apreusiones que eran muchas, aunque a lo mejor solía decir sonriendo:

—Presiento que apenas me quedan cincuenta años de vida.

Quería mucho a sus artistas, y creía que ellos eran lo mejor en su clase, tanto que cuando le hablaban de otros teatros, solía encogerse de hombros.

—Únicamente en la Comedia Francesa se representa mejor... y aun...

Al morir París ha ordenado se dé un Luis de limosna a cada uno de los pobres que le acompañen a la última morada.

Las bromas ó *fumisteries* siguen a la orden del día; desde las cartas con firmas supuestas de candidatos a la academia dirigidas a la prensa retirándose del palenque, hasta las escritas a la policía firmadas por Lemice Terieux (*El misterioso*), no pasa día sin que alguien sea víctima de una broma.

Hace pocos días dió en una posesión

iba a despedirse, cuando el Sr. Trankland volvió a dirigirle la palabra:

—Si encontráis a vuestra sobrina en buen estado de salud y en disposicion de viajar, no la traeréis enseguida a Truro? dijo Leonardo. Y, en todo caso, nos haréis el obsequio de informarnos de vuestro regreso, tan pronto como tenga lugar?

—Inmediatamente, contestó el tío José. A vuestras dos preguntas contesto con una sola palabra: inmediatamente.

Si transcurriese una semana, prosiguió Leonardo, sin que hubiésemos oido hablar de vosotros, deberemos deducir de ello que algun obstáculo imprevisto se opone a vuestro regreso, ó que vuestros temores respecto a vuestra sobrina han quedado desgraciadamente justificados, y no se encuentra en estado de ponerse en camino?

—Si, caballero, quedamos en esto; aunque yo abrigo la esperanza de comunicaros noticias nuestras antes de que haya transcurrido la semana.

—Oh! os ruego, os suplico que no dejéis de hacerlo!... dijo Rosmunda... Y mi encargo, lo habeis olvidado?

—Lo guardo aquí, palabra por palabra, dijo el tío José, dándose golpes sobre el corazon... Llevó en seguida a sus labios la mano que Rosmunda le alargaba, y prosiguió: Cuando vuelva, procuraré demostraros mejor mi gratitud. Quiera Dios bendeciros y concederos prosperi-

un *clubman* muy conocido un almuerzo. No se ha averiguado como un bromista deszonocido, lo grupo, pero el hecho fué que al ponerse a la mesa llegaron, enviadas por una agencia, seis nodrizas que nadie, naturalmente, habia pedido. Al poco rato mandaron de una farmacia próxima un bote con sanguijuelas, un *clisopompe* y dos botellas de purgante. Apenas desbecho el error, se presentaron una porción de portadores de anuncios rogando al dueño les dijese donde debían recoger, los que proponían la almoneda de su mobiliario.

No hay que decir si se descompondrían el almuerzo y la bilis del *clubman*, quien ha prometido cortar las orejas al autor de la broma, si llega a desdubrir quien es.

MONDAY.

CASAS DE BELLEZA

Como se ponen guapas las feas. — Algunas recetas.

—Una subvencion merecida. Las *émailleuses* de París tienen fama en todo el mundo por las maravillas que operan revocando el rostro de las mujeres que no quieren despedirse de la hermosura, y de todas las capitales de Europa acuden una ó dos veces al año al gabinete de las más célebres, porción de damas por las cuales parece que no pasan años.

La «esmaltadora» no trata sin embargo más que la cara, y aun eso lo hace a fuerza de afeites y preparados.

Pero en Londres y en Nueva York hay especialistas que se dedican a curar la fealdad como quien cura un mal cualquiera, y ahora se está agitando la idea de establecer con todo linaje de comodidades y lujos una casa de salud (que en buena lógica debiera llamarse «casa de belleza») para que las feas pudiesen ir y pasar en ella varias semanas ó meses sufriendo el tratamiento necesario para salir convertidas en guapas, ó cuando menos en pasables.

Las señoras acuden a estas especialidades para que las adelgace ó las engorde, las blanquee el cutis y las de buenos colores, las suba los hombros ó se los baje, las dé piel tersa ó las corrija irritaciones en los ojos; en una palabra, para que corrijan todos los defectos que constituyen la diferencia entre la fealdad y la belleza.

Allí no se emplea ni un cosmético, ni

dad hasta el momento en que volvamos a encontrarnos, por todas vuestras bondades conmigo y con mi sobrina!

Dichas estas palabras, dirigióse vivamente hácia la puerta, envió con la mano que sostenia su viejo fieltro un saludo de los mas alegres, y desapareció en seguida.

—El bueno y digno hombre!... El buen anciano!... Que alma tan ardiente! dijo Rosmunda, cuando la puerta se hubo vuelto a cerrar. Me hubiera gustado tanto decirselo todo, Leonardo!... Porqué me lo has impedido?

—Querida, precisamente por esta misma sencillez y esa franqueza que tanto te agrada. Ellas me han puesto en guardia. Al primer sonido de la voz de ese hombre he experimentado por él la misma simpatía que tu. Pero, cuanto mas le escuchaba, mas convencido quedaba de que seria imprudente confiárselo todo, por miedo de que no dejase traslucir demasiado pronto a tu madre que su secreto está ya descubierto. La única probabilidad que tenemos de conquistar su confianza y obtener una entrevista con ella, estriba, en cuanto me es posible preveerlo, en el tacto que pondremos en manejar sus exageradas sospechas y sus terrores neurálgicos. Este buen anciano pudiera muy bien echar por tierra nuestros proyectos, con las mejores intenciones del mundo. Habrá hecho todo lo que podemos esperar y desear

FOLLETIN DE «LA OPINION» 152

EL SECRETO

POR WILKIE COLLINS

Novela inglesa traducida del francés por J. A.

Dedicada afectuosamente por el autor y por el traductor francés á Eduardo Federico Smith Pigott.

—Me permitis que os pregunte la direccion de vuestra sobrina, en Londres, para el caso de que tuviésemos necesidad de escribiros?

—Ella no me ha dado ninguna direccion, caballero, como no sea las señas de la administracion de correos... porque, aun estando en Londres, abrigo el mismo temor que sentia al salir de aquí... Pero aquí teneis el sitio en que me hospedare, continuó el anciano, sacando del bolsillo una pequeña tarjeta de almacen... Esta es la casa de un paisano mio... un famoso fabricante de tartas pequeñas! caballero, y además, un excelente hombre.

—Habeis pensado en algun medio para averiguar donde vive vuestra sobrina? preguntó Rosmunda, mientras tomaba la tarjeta que se le acababa de entregar.

—Oh! si por cierto... yo tengo siempre un proyectito a mi disposicion, dijo el tío José... Hago cuenta de ir a ver al

recaudador del correo, y decirle sin mas rodeos: «Buenos días, caballero: Soy yo el que escribo las cartas a S. J. Es mi sobrina, con vuestro permiso; y solo vengo a pedirlos que me hagais el favor de decirme donde vive...» —He aquí, según creo, algo que demuestra cierta inventiva... Pues!...

—Y dicho esto, con las manos extendidas a manera de punto interrogante, miraba a mistress Trankland con una sonrisa de complaciente satisfaccion.

—Mucho temo, dijo Rosmunda, semi satisfecha, semi conmovida por tanta ingenuidad, que no se haya elegido a los empleados del correo para confiarles esa direccion. Se me figura, por consiguiente, que seria mejor llevaseis con vos una carta dirigida a S. J., que la enviaseis por la mañana a la hora en que llegan los correos de provincias, esperaseis junto a la puerta de la administracion, y si guiseseis despues a la persona que vá diariamente, (segun os dice vuestra sobrina) a reclamar las cartas dirigidas a esas iniciales.

—Creéis que esto es mejor? dijo el tío José, secretamente convencido de que, de las dos ideas, la suya era la mas ingeniosa, sin la menor duda... Pues bien, sea. La menor palabra salida de vuestra boca, señora, es una orden que me considero dichoso en ejecutar.

A estas palabras sacó de su bolsillo un sombrero de fieltro, todo magullado, é

un pote de color. El tratamiento es científico y exclusivamente higiénico.

A las gruesas las mandan tomar un baño de agua salada por la mañana: bastan dos ó tres puñados de sal gorda, echados la víspera en el agua del baño. Después un par de robustas doncellas deben frotar todo el cuerpo de la paciente con toallas duras y con bastante brio.

A las delgadas las manda comer gran cantidad de zanahorias y nabos: unas gotas de fosfato ácido para que les despierte el apetito hacia el pan moreno y la fruta. Y sobre todo, tienen que tomar un gran vaso de leche dulce al irse á meter en la cama. Este último parece que es un remedio infalible para hacer engordar á las muchachas jóvenes demasiado flacas.

A las que tienen los hombros caídos les quitan el corsé y las hacen gastar tirantes; los efectos son sorprendentes cuando se les ayuda, obligando á la que tiene esa falta á tirar de una polea tres ó cuatro horas al día los debidos descansos intermedios; hay que advertir que del otro extremo de la cuerda cuelga una pesa de no pocos kilogramos.

Las torpes y pesadas se curan y se tornan ligeras y aun aéreas saltando por cima de una barra, cuya distancia del suelo va siendo de día en día mayor.

Cuando la tez de una señora toma tintes demasiado floridos, es decir, rojizos, la recetan grandes cantidades de té y baños calientes.

A las pálidas les convienen baños fríos y una botella de Borgoña ó Valdepeñas al día.

Una cosa que también alimenta de una manera prodigiosa á las flacas y á las mujeres cuya piel ha perdido la tersura ó cuyas carnes se han aflojado, es el baño de leche. De eso se ha hablado mucho, dándolo por fabuloso por lo caro del remedio. Pero es perfectamente cierto que algunas aspirantas á beldad lo practican y que las especialistas en materia de hermosura, lo recetan. Este es un sistema que se emplea con mucha frecuencia, no ya para todo el cuerpo, sino localizándolo. Por ejemplo, á una señora que tiene los brazos y el escote flacos, la hacen tomar baños de brazos en leche y la remojan pacientemente el escote con leche, todo ello después de un massage concienzudo. Los brazos y el escote se alimentan mucho de este modo, la piel adquiere gran tersura, se redondean las formas y la tez resplandece de blancura.

Las arrugas desaparecen y la piel se blanquea también, dando á la cara, brazos y escote una buena mano de polvo de borax, estando todavía húmedas estas partes del cuerpo. Luego no hay que lavar los polvos, sino quitarlos con un cepillo finísimo. Al cabo de unas cuantas semanas de este tratamiento, la cura queda realizada. Y también surte muy buen efecto darse una buena mano de una pasta compuesta de borax y glicerina, que luego se lava con agua salada y cognac de la mejor clase.

He aquí, revelados algunos de los secretos de la futura «casa de belleza». Conviene advertir, sin embargo, que las médicas especialistas en curar la fealdad, son en extremo severas y no permiten de modo alguno que no se sigan al pie de la letra sus instrucciones, ni transigen con que alguna de sus clientas ceda en el rigor de los tratamientos que las indican.

En cambio, hay señoras que se ponen fea en manos de estas nuevas sacerdotisas del culto de la belleza, y al cabo de dos meses sus propias amigas no la conocen de hermosa que se pone.

No es verdad que esas «casas de belleza» debieran estar fuertemente subvencionadas por los gobiernos? Porque mucho más vale fomentar la belleza de la mujer que la del caballo ó la del cerdo.

LA NUEVA OPERACION DE CRÉDITO

A juzgar por las noticias que ayer circulaban, como válidas, la operación de crédito se reducirá á 100 millones, cifra á todas luces insuficiente.

Partamos para estudiar el proyecto de emisión de lo que se dijo aprobado por el Consejo de ministros, esto es, la operación de 120 millones de pesetas.

No nos parece aventurado suponer que este nuevo recurso se aplicará á la

recogida de una parte de las letras y pagarés que tiene el Banco en cartera. En ese caso, y ya que se acude á ese medio, ¿por qué no haberlo ampliado más para que resultase innecesario el aumento de la circulación fiduciaria? ¿Por qué no haber preferido una consolidación definitiva de la deuda flotante, poniendo término á las dificultades de la situación financiera y económica?

Comprendemos los temores que abriga el ministro de Hacienda respecto de un empréstito para el cual quisiera ocasión más oportuna; pero el caso es que esos temores tendrán más fundamento cuando sea necesario llegar á la consolidación con mayores complicaciones.

Hoy existen letras y pagarés á cargo del Tesoro. Desde 1.º de Julio próximo tendremos además obligaciones, sin haber conseguido otro fin que el de ganar un año, transcurrido el cual se reproducirán los apuros actuales, aumentados con las sucesivas operaciones con el Banco que exige la situación del Tesoro.

Por de pronto, de los 120 millones que ahora se van á emitir será necesario aplicar 30.569.807 pesetas á la recogida de los pagarés que se adjudicaron en licitación pública el pasado Diciembre y que vencen en 30 de Junio próximo, quedarán 89.430.193 disponibles para practicar liquidaciones con el Banco. Este acredita 265.000.000 en letras, 66.577.693 en pagarés y 70.156.591 en saldo contra el Tesoro por cuenta corriente, el todo 301.734.284 pesetas.

Quedará, pues, viva, después de hecha la operación de los 120 millones, una Deuda del Tesoro á favor del Banco, de 212.304.091. Este resultado no permite al ministro de Hacienda retirar el proyecto de ampliación de facultades para que el Banco pueda emitir mil millones de pesetas en billetes al portador, contra el cual se pronuncian todas las Cámaras de Comercio.

Y además, como las obligaciones que ahora se crean son reembolsables al año, revivirá todo lo que ahora se recoja, y tendremos una Deuda flotante que se aproximará á 500 millones, contando con lo que en el trascurso de ese año suplirá el Banco.

Tendremos por lo tanto doble complicación: la de ese enorme débito y una circulación de billetes que no guardará consonancia con las necesidades mercantiles de España.

Mucho más sencillo hubiera sido un empréstito que dejase desahogado al Banco y despejada la situación financiera.

Por otra parte, en el caso en que no tuviera éxito completo la pública licitación, ¿quién tomará el resto en firme? ¿Será el Banco, como en la ocasión pasada?

Entonces ya no se realizan todos los fines que hayan aconsejado la operación de los 120 millones.

Recuérdese que en Diciembre último tuvo el Banco que tomar á su cargo más del tercio de la emisión anunciada, porque é público no respondió con resolución á lo que el gobierno se proponía.

Verdad es que ahora, sin duda por temor de que suceda otro tanto, el ministro de Hacienda ofrece el 5 por 100 de interés en vez de del 4, pero aun así, puede acontecer que no se llene el cupo de la emisión, porque para los especuladores es preferible la negociación en perpetua, y á los rentistas no les gustan los vencimientos cortos.

Según noticias, se ha discutido en Consejo de ministros la cantidad del interés, y sin rechazar el tipo fijado por el Sr. Eguilior se le ha recomendado que procure rebajarlo. No lo creemos posible.

Un Banco de emisión puede prestar al 4 por 100, porque por medio de la emisión de billetes multiplica la disponibilidad de los medios; pero respecto de particulares hay que tener en cuenta la renta media que se obtiene en operaciones corrientes y con las especulaciones sobre papel del Estado. Naciones hay como Inglaterra en que las sociedades de crédito hacen descuentos á mas bajo tipo que el establecido por el Banco; pero no estamos los españoles en ese caso, como no sea para colección de fondos sobre propiedad territorial.

Y como el empréstito se ha hecho ya en el pasado Diciembre, en que ide los 49 millones anunciados, solo tomó el público 30, el Sr. Eguilior ha creído conveniente elevar el tipo de interés. El lo que ha tenido también muy poca fe, en el éxito de una emisión mas importante, que era la conveniente ya que no se hacia empréstito. Quizá ten-

ga razón en pensar que en España no se puede esperar grandes resultados en operaciones de ese género; pero ya hemos tenido casos en que ha sido necesario prorratear las suscripciones públicas por exceso de pedidos.

Y por último si no se hubiera cubierto una gran emisión, se habría intentado el medio de realizarla, al paso que ahora ya desde luego á buscar nada mas que un paliativo que alarga la dolencia en vez de corregirla.

TAMBIEN GUILLERMO II ASEGURA LA PAZ

En una comida ofrecida en Koenigsberg al emperador Guillermo, ha pronunciado este un discurso, no menos interesante que la entrevista con Bismarck que hemos publicado, y que trata las ideas que respecto al poder real tiene el joven emperador. Entre lo que dijo extractamos lo siguiente.

Entre los pensamientos que me asaltan cuando me encuentro dentro de Koenigsberg hay uno que, estoy seguro, ha venido también con frecuencia á vuestro espíritu. Me refiero á la consideración del lugar importante que Koenigsberg ocupa en toda nuestra vida moderna, por la circunstancia especial de haber sido en esta ciudad donde el difunto emperador Guillermo I proclamó de nuevo la soberanía real por la gracia de Dios.

Esta soberanía por la gracia de Dios es la creencia arraigada que nosotros los Hohenzollerns tenemos de que nuestra corona sólo del cielo nos ha llegado, y al cielo sólo tenemos que dar cuenta.

Esta idea ha entrado también profundamente en mi alma y según este principio político y mas divino que político, es como estoy decidido á gobernar, y es en el que hago descansar mi fuerza. Una monarquía buena y bienhechora tiene su principal fundamento en un pueblo que tiende hácia el bien y que se ocupa de agricultura.

El rey de Prusia, señores, está tan por encima de los partidos y de sus odios, que considerando sin cesar al conjunto de sus odios, puede ocuparse del bien de cada uno de ellos y de su provincia en particular. No ignoro cuáles son nuestras dificultades, y yo me ocuparé de que nuestros intereses no sean descuidados.

Mi deber, que cumpliré hasta el fin, es asegurar la paz al país, y tengo la firme convicción de que cada uno de mis súbditos, cada prusiano, sabrá rodear á su rey en el momento del peligro y por el sacrificarlo todo. Esta confianza es la que me da la autoridad necesaria para hablar de la paz con la seguridad que hablo.

Por lo demás, si alguno tratase de turbar esta paz tan necesaria, estoy convencido que recibiría una lección tan dura que en cien años conservaría aun el recuerdo. Nuestros intereses están en buenas manos, yo lo defenderé con todo el ardor de mi convicción pero si alguno tratara de comprometerlos, mi soberanía se opondría como una roca de bronce. Bebo á la salud de nuestra provincia.

DON QUIJOTE EN AMERICA

Leemos en El Correo Español, de Buenos Aires: En la provincia de la Rioja ha aparecido un famoso loco que tiene la manía de creerse D. Quijote, aquel célebre caballero de la Mancha inmortalizado por Cervantes.

Parece que desgracias de familia le indujeron á retirarse á las soledades andinas de Vinchina, abandonando el pueblo de Guadacol, donde residen su esposa y dos hijas.

Allí se entregó á la lectura de libros, entre ellos la obra de Cervantes, que parece le merecía singular predilección. El aislamiento en que vivía, sin comunicación con nadie, los cerros que le rodeaban por todos lados, la soledad de la naturaleza y todas las circunstancias que influyeron poderosamente sobre el ánimo, pronto acabaron por privarle de la razón, convirtiéndolo á aquel desgraciado en el más entretenido de los locos habidos y por haber.

El caso es que los pocos habitantes de las cercanías vieron un día aparecer ante ellos con fambro, convertido en nuevo D. Quijote, caballero en una mula, un poncho recogido al brazo á guisa de escudo, y una larga caña por lanza.

Así se presentó mas tarde en Guadacol, entre la grita y la algazara de los muchachos, á quienes enderezaba dis-

curios dignos del ingenioso hidalgo de Cervantes.

En menos de dos meses, las hazas de este Quijote riojano se han esparcido por toda la provincia. Hablase de batallas libradas contra manadas de cabritos, de aventuras en supuestos castillos y ventas y de mas de un vapuleo propinado al flamante caballero por los que, sin tener noticia de su locura, no se prestaban á tolerar destrozos del andante en bichos de su propiedad.

Noticias

Paris 26.—Londres.—Las autoridades han prohibido la celebración de un meeting al aire libre en Tipperary, que convocaron los diputados Dillo, y Obrien, habiéndose, sin embargo, reunido gran gentío.

La policía intimó la disolución de los grupos, á lo cual estos se negaron. En vista de ello, la policía dió una carga, resultando varios heridos de ambos bandos, lográndose luego restablecer el orden.

Mas de cien diputados de las fracciones monárquicas bonapartistas dispusieron á ingresar en la república, robusteciendo las fuerzas conservadoras que defienden la legalidad.

Berlin 26.—El emperador Guillermo ha sido víctima de un accidente en Postdam. Queriendo saltar del carruaje, que él mismo guiaba hizo lo antes de tiempo y cayó al suelo sobre el costado derecho. El vehiculo volcó y el duque de Sajonia Weimar que acompañaba al emperador cayó con este. Al levantarse ambos, el primero se dio de una contusión en un brazo y una torcedura en un pié. El duque salió ileso.

Cortamos de El Liberal: Un periódico del Brasil ha dado á sus lectores una noticia muy estúpida. El Rey de España, D. Alfonso III, murió hace ya tiempo de resultas de la influenza, según sus informes, y la Reina Regente para evitar una revolución, se ha prestado á sustituir á su hijo por otro niño de la misma edad, y muy parecido.

Segun un colega barcelonés S. M. la Reina Regente, visitará la ciudad condal en el mes de Octubre, á su regreso de San Sebastian, y para entonces tendrá efecto la inauguración de la nueva fachada de la Catedral.

El acaudalado propietario de Gijón, D. Bernardo Alvarez Torrero, fallecido recientemente, ha dejado para los pobres 15.000 pesetas y ha perdonado á sus colonos, las deudas que con el tenían pendientes, cuya cifra se eleva á 145.000.

Caso raro: La administración de correos ingleses, ha publicado su estadística anual. En el capítulo de los objetos de desecho se hallan: una carta que contiene 175.000 pesetas en billetes de Banco con falta de franqueo, no habiéndose podido dar con el destinatario ni con la persona que la depositó en correos; un paquete que encierra una pierna de carnero envuelta en un corsé.

Una orden del prefecto de policía de Paris ha prohibido que en lo sucesivo figuren los picadores en las corridas de toros.

En Barcelona se instruye causa á la directora del Asilo para sirvientas, establecido en Gracia, la cual abrigaba á tres asiladas que postulaban para dicho Asilo, disfrazadas de la Orden Tercera de San Francisco, incautándose dicha directora de los fondos, que algunos meses han ascendido próximamente á 1.000 pesetas, aplicando en las cuentas que daba á la Junta de señoras del mencionado Asilo cuando más, 125 pesetas.

Leemos en la revista La Higiene para todos: No hay que apresurarse á vestir de verano y sobre todo, no es de quedaros dejar aun en totalidad el abrigo interno, especialmente aquellas personas que padecen achaques crónicos de las vías respiratorias.

Asimismo, hay que precaverse contra la humedad del suelo y del ambiente, tanto ó más temible que el aire frío; á este fin se evitará el transitar por sitios excesivamente húmedos, así como pasear por lugares pantanosos ó espacios libres en los cuales quede el agua estancada, como en remanso.

Hasta la fecha, puede decirse que la primavera no ha entrado aun en funciones.

Cronica local.

Nuestro colega El Palmesano inserta en su número del ayer, otro artículo sobre Seguridad contra incendios. Sirve de fundamento la reciente catástrofe, en mal hora ocurrida durante la noche del 17 del corriente en una ferreteria y almacén de drogas de los Sres. Isasi y Compañía, de la Habana, en la que durante el fuego se incendiaron materias explosivas, derrumbando el edificio y sepultando á muchos hombres y á otras personas que habían acudido á prestar su auxilio.

operaciones hasta 18 reales, y otras á 20, tratándose de vendimia buena. Como es consiguiente el vino ha seguido el movimiento de alza, vendiéndose el inferior á 21 reales y el mediano á 24. Todo ello se atribuye á las noticias recibidas de Francia y del norte de España, donde se dice que las heladas últimas han causado mucho daño á los viñedos, como lo causaron aquí á los mendros, habares y otras cosechas.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente. Esta mañana se estaba colocando un nuevo farol de gas en la calle de Palacio frente el edificio de la Diputación Provincial, atendiendo de este modo á las reclamaciones hechas por la prensa. Dicese que el próximo viernes seis de Junio tendrá lugar en el Teatro Principal el beneficio que en favor de los establecimientos de beneficencia se ha ofrecido á dar la compañía que dirige el apreciable actor Sr. Bolívar, escogiéndose para dicha función las mejores obras que se han dado en toda la temporada.

me lo ha demostrado mi propia experiencia. Dr. GUILLERMO ROSELLÓ Médico de la Inclusa de esta capital. D. JUAN FERRER Y SALAS Y D. CATALINA T. BALLESTER QUETGLAS CONSORTES HAN FALLECIDO Sus hijos don Miguel Ferrer Pbro. y su hermano; hermanos y parientes de ambos finados participaron á sus amigos y conocidos que el viernes 30 del corriente á las diez y media se celebrará el funeral en la parroquia de San Miguel por las almas de ambos difuntos. COMPANIA MALLORQUINA DE OMNIBUS Se previene á las personas que han pedido abonos y á las demás que gusten tomarlos, que pueden pasar por esta Administración. PALMA 27 Mayo de 1890.—El Administrador interino, Enrique Alzamora. BANCO DE PRÉSTAMOS Y CAJA DE AHORROS La Junta de Gobierno en sesión del día 14 del actual acordó avisar á los señores accionistas el pago del cuarto dividendo pasivo de cinco pesetas por acción, el cual se servirá hacer efectivo en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernabé, número 16, todos los días no feriados de nueve de la mañana á una de la tarde y de tres y media á cinco de la misma, á contar desde el día 5 al 20 del próximo mes de Junio. PALMA 16 de Mayo de 1890.—El Administrador, Cándido Fernandez. ALCALDIA DE PALMA En la vía pública se han hallado los siguientes objetos, los cuales quedan en esta Alcaldía á disposición de las personas que los hayan extraviados: Una cuchara de plata. Una sortija de oro. Un paguete de ropa. PALMA 24 Mayo 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp. TEATRO CIRCO BALEAR Escogida función para hoy Jueves 29 Mayo 1890. OCTAVO Y ÚLTIMO DIA DE MODA A beneficio de la primera Actriz DOÑA MARIA AGOSTÍ ORDEN DE LA FUNCION 1.ª Sinfonía en tres actos denominada: EL SOMBRERO DE COPA 2.ª La apladida comedia en tres actos titulada: UN CAPITAN DE LANCEROS Precios los de costumbre. A las 9 menos cuarto. Telegramas. Madrid 28, 7:45 n. Senado.—Comenzó la discusión de los presupuestos de Cuba Congreso.—El Sr. Ministro de Fomento declaró que aceptaba el dictamen del jurado emitido con motivo de la Exposición de Bellas Artes. Madrid 28, 10:20 n. En la conferencia celebrada entre los Sres. Lopez Dominguez y Martos, éste se mostró intransigente con el Sr. Sagasta. El Sr. Moret tiene propósitos de dimitir la Presidencia de la Comisión de presupuestos. Coméntanse las conferencias celebradas en casa del Sr. Romero Robledo. PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

Procedente de Alicante é Ibiza llegó ayer el vapor Palma, con la correspondencia de ambos puntos, 23 pasajeros y 150 cabezas de ganado lanar. La Guardia civil ha sorprendido en Montuiri á una partida de juego, poniendo á los jugadores á disposición del señor juez municipal, juntamente con los naipes. Por Real decreto ha sido nombrado jefe de la brigada de Valencia el señor Gasco, coronel que fué del regimiento de Filipinas. En Selva la guardia civil ha detenido á un sujeto por hurto de gallinas. Procedente de Mahón ha fundeado á las seis y media de esta mañana el vapor Nuevo Mahónés, con el correo, 17 pasajeros, 13 bueyes, 69 carneros, una regular partida de queso y otros efectos. Entre el pasaje hemos tenido el gusto de saludar al sabio naturalista D. Francisco Cardona Pbro. que viene á pasar una temporada en Miramar con el Archiduque de Austria Luis Salvador. También ha venido en dicho vapor el capitán Sr. Vives. Segun informes adquiridos de personas que merecen entero crédito, parece que en el camino de Son Rapina del término de esta Ciudad, los chiquillos que existen en dicha barriada son de indole tan perversa que no reparan en asaltar los huertos y apropiarse de las frutas, y particularmente las de los Ciudadanos que tienen allí sus casas de recreo para pasar la temporada de verano, por cuya razon llamamos la atención del Señor Alcalde para que si lo tienen á bien se sirva mandar á aquel punto un vigilante que ponga coto á aquella gavilla mal educada y prohiba con su presencia los desmanes que continuamente cometen. En el Boletín oficial se publica el anuncio de subasta para otorgar la concesion de un trapia movido, por fuerza animal desde esta ciudad á San Nicolas de Portopi. El acto debe verificarse el día 12 de Junio próximo, á la una de la tarde, en el ministerio de Fomento y ante el director general de Obras públicas ó persona que éste delegue. Se advierte que de esta concesion es peticionario D. Victor de la Guardia y Vera, quien tiene el derecho de tanteo. Los precios que va alcanzando la vendimia próxima son altamente satisfactorios. En Felanitx es donde más se ha singularizado el alza, haciéndose compras á 16 reales el quintal, adelantándose cantidades á ese precio y haciéndose otras

La Comision Provincial hizo ayer la visita de atencion al nuevo gobernador Sr. Moncada. Ha sido detenido un individuo licenciado de presidio que se había encariñado y llevado consigo una manta. El inspector de víveres Sr. Mayol practicó ayer un reconocimiento á todas las tiendas en donde se vende leche, no encontrando nada que corregir, lo cual prueba que en dichos establecimientos no se engaña al público. Esta noche tendrá lugar en el Teatro-Circo Balear la segunda representacion de la preciosa comedia de Vital Aza El sombrero de copa, á beneficio de la señora Agosti. Siguen con actividad montándose el establecimiento de baños en la Portella. Anteanoche en la calle de Camaró promovió un escándalo mayúsculo un individuo del cuerpo de carabineros al que se le amenazó con los serenoy á los de orden público, viéndose estos obligados á pedir auxilio á la guardia de la cárcel, apesar de lo cual logró escaparse. Mas tarde fué habido y conducido preso al cuartel, en donde será castigado con arreglo á las ordenanzas. A la hora de acostarse salió ayer por el vapor Mallorca con 7 pasajeros y varios efectos. Han sido cubiertas con cajones de madera, las palmeras sembradas recientemente en la plaza de la Lonja, á fin de preservarlas de alguna mala tentacion de la gente menuda. Ha llegado ya á Orihuela el Ilmo. señor Obispo de aquella diócesis, nuestro paisano don Juan Maura, quien regresa á su silla del que tiempo atrás emprendió hacia la Ciudad Eterna. Ha llegado á nuestro puerto un bribarca italiano con cargamento de petróleo. Con motivo de procederse á la operacion de descarga en los vapores Cataluña y Sorrento, el Muelle de esta ciudad presenta un aspecto muy animado. Se encuentra en esta ciudad nuestro paisano don Juan Torres, rico comerciante de la Habana. Anoche fué viaticado nuestro buen amigo el veterano é intrépido marino D. Miguel Pujol. Esta mañana continuaba en tan gravísimo estado, que hacia presumir un funesto desenlace. Dios le ayude y quiera que sus 75 años no se hagan refractarios á los poderosos recursos del arsenal medicamentoso. Mañana de 12 de la mañana á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco 6, entresuelo.

Esta es la OBSERVACION CLINICA EN NUMEROSOS HOSPITALES Y HOSPICIOS (Desconfiar de las imitaciones). He usado la Emulsion de Scott tanto en mi clientela particular como en los niños Expositos de la Lotaria de esta ciudad, y por los buenos resultados obtenidos la considero preparacion de mucho mérito. Además de mantenerse por mucho tiempo sin alterarse, los enfermos la toman sin repugnancia por ser de gusto más agradable al paladar que las demás preparaciones de aceite. He tenido muy buenos resultados del uso de la Emulsion de Scott en los niños que padecen Lujatismo, escrofulismo raquitismo, en el tratamiento de las tisis y otras consuntivas, pues que no solo obra como un buen medicamento reconstituyente en la convalecencia de muchas enfermedades, siendo soportada perfectamente aun por los estómagos muy delicados, como



Gran fábrica

DE CAJERÍO Y ESTUCHERÍA

Cajas lujo y fantasía para bodas, bautizos y regalos.
Para joyería y platería, estuches desde 4 real uno en adelante.
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA, 10 — TELÉFONO 128

IMPRENTA

BARTOLOMÉ ROTGER

Montado este establecimiento con arreglo a los últimos adelantos del arte tipográfico, se encarga de toda clase de trabajos, como son:
Tarjetas, circulares, membretes de cartas y sobres, memorandums, prospectos, billetes, facturas, folletos, libros, periódicos, esquelas de defunción, invitaciones, etc.

El establecimiento está abierto todos los días desde las 7 de la mañana hasta las siete de la noche.

Calle de Palacio, núm. 4 y San Pedro Notasco, 7.

Gran Lotería de Dinero

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 625,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

Especialmente:

- 1 Premio á M. 300000
- 1 Premio á M. 200000
- 1 Premio á M. 100000
- 1 Premio á M. 75000
- 1 Premio á M. 70000
- 1 Premio á M. 65000
- 2 Premios á M. 60000
- 1 Premio á M. 55000
- 1 Premio á M. 50000
- 1 Premio á M. 40000
- 1 Premio á M. 30000
- 8 Premios á M. 15000
- 26 Premios á M. 10000
- 56 Premios á M. 5000
- 106 Premios á M. 3000
- 203 Premios á M. 2000
- 6 Premios á M. 1500
- 606 Premios á M. 1000
- 1060 Premios á M. 500
- 30930 Premios á M. 148
- 17188 Premios á M. 300,
- 200, 150, 127, 100, 94,
- 67, 40, 20.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **100,000 billetes**, de los cuales **50,200** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta lotería importa

Marcos 9,553,005

ó sean casi

Pesetas 12,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,200 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, ascien- de en la tercera a 60,000, en la cuarta a 65,000, en la quinta a 70,000, en la sexta a 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos &c.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mú- tuo, esténdidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Rvñ. 30.
- 1 Billete original, medio: Rvñ. 15.

El precio de los billetes de las clases si- guientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposicio- nes indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restitui- do. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse- nos lo más pronto posible pero siempre an- tes del

12 de Junio 1890

Valentin y Cia.

Banqueros
Hamburgo
Alemania

No se desconfie de la **CURACION**, por antiguo que sea el pa- decimiento, de las enfermedades **NERVIOSAS** tenidas por incur- ables, con las Pastillas Antiepilepticas de **OCHOA** (farmacéutico,) cu- yos prodigiosos resultados son la admiracion de enfermos que deda- cian **LA**

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS

vulgo MAL DE CORAZON Alferetia y mal de SAN PAU en CATALUÑA

20 y 30 años. Para más detalles, se dan prospectos GRATIS. Du- que de Alba, 13, Madrid. De venta en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Fili- pinas. En Alayor, farmacia de D. Juan Hernandez.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA **EMULSION DE SCOTT**

Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** y sus similares. La Facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es **AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.**

Posee todas las virtudes del **ACEITE DE BACALAO** simple ó compuesto **SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS.**

Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los

HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA

es la formula mas **RACIONAL**, mas **PRACTICA**, y mas **EFICAZ**, de administrar esos importantísimos factores, indispensables á la formación y desarrollo del

SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO

de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es

TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE

y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

COMPANIA INGLESA
DE SEGUROS MARITIMOS

La Union Comercial

LONDRES

CAPITAL
Pesetas 62,500,000

AGENTES

Martinez y Planas

San Juan, 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.

Felanitx.

LA CURACION DE LOS TISICOS.

Las píldoras antisépticas del Dr. Au- det, aprobadas por las Sociedades de Me- dicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París constituyen el único re- medio para combatir la tuberculosis. Mé- dicos ilustres, que entendiendo honrada- mente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las Píldoras antisépticas se curan ti- sicos condenados antes á una muerte cierta. Calman la tos, moderan la espec- toracion, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetite. Son las Anti- sépticas Audet á la tisis lo que la quinina al paludismo, según opinion de médicos que han comprobado su eficacia—40 pe- setas.—Venta boticas.—Se remiten á to- das partes previo envío de su importe en sellos al **Instituto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías. 210

IMPORTANTISIMO

FLUIDO VITAL

Remedio infalible para la curacion de la **impotencia, derrames seminales**, y de toda clase de desarreglo producido por **excesos sexuales** durante la juventud ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios y es el único medicamento que cura todos

los casos de **debilidad del sistema nervio- so, impotencia parcial ó total, prostracion nerviosa, consuncion, espermatorrea ó de- rrames seminales** y toda clase de debili- dad en el organismo, como **falta de viri- lidad** y enfermedad en los órganos genitales. Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve pronta- mente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, dismi- nuendo gradualmente y cesando, por último, la excitacion general que suele acompañar en estos casos. Los derrames ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema ner- vioso obra constitucionalmente este espe- cífico. Es un remedio seguro en todos los casos, 5 pesetas. Se remite previo envío de su importe en sellos ó giro al **Insti- tuto Audet**, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías. 210

Cultos.

SANTO DE HOY.

San Maximino ob. y cfr.

El Jubileo de Cuarenta Horas se gana en San Antonio de Viana.

Sección Comercial.

BUQUES FONDEADOS.

Dia 28

De Nueva-York brich-barca Salvador, cap. D. Arturo Romas, 41 trip. ton. 487 con petroleo.

De Cardiff corbeta Luz, cap. D. Igna- cio Fernandez, 8 trip., ton. 349, con car- bon.

De Barcelona pailebot Lince, pat. Juan Mandilego, 3 trip., ton. 79, con efectos.

De Barcelona vapor Isleño, cap. D. Mi- guel Antich, 21 trip., ton. 314, con efec- tos y 55 pas.

De Ibiza y Alicante vapor Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, 26 trip., ton. 584, efectos, balija y 23 pas.

DESPACHADOS

Para Argel vapor Mallorca, cap. don Rafael Vich, 20 trip., ton. 449, con pas.

Para Valencia pailebot San José, patron Juan Felany, 6 trip., ton. 49, con efectos.